

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 927

PRECIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana: Noticias, 20 cént. línea; segunda plana, precios convencionales.

### NUESTRA CANDIDATURA

**Daniel Anguiano Mangado**  
por el distrito del Hospital.  
**Julian Besteiro Fernández**  
por el distrito de la Universidad.  
**Francisco Largo Caballero**  
por el distrito de la Inclusa.  
**Andrés Saborit Colomer**  
por el distrito de Chamberí.

Esta es la candidatura que la Agrupación Socialista Madrileña anunció a los electores hoy, en el mitin celebrado en la Casa del Pueblo.

Esta es la candidatura que han aceptado anoche los partidos republicanos, y la que han prometido defender y propagar con todo el entusiasmo y toda la fe de sus corazones.

Esta es la candidatura de los socialistas; esta es la candidatura de los republicanos; esta es la candidatura de los trabajadores; esta es la candidatura de todos los ciudadanos honrados, de todos los ciudadanos progresivos. Esta es la candidatura de los patriotas.

Votar esta candidatura significa protestar contra las oligarquías de especuladores, negociantes, políticos de industria y gentes desaprensivas de toda calaña, que están arruinando al país.

Significa demostrar el odio que nos merecen los que desangran a España en Marruecos; los que producen el máster agudísimo de la nación, los que encarecen las subsistencias, los que intensifican criminalmente la crisis de trabajo.

Significa la voluntad firme y audiente de que termine un sistema infame de traición, de alevosía, de bandidaje, de reacción, de demofobia, de matonismo y truhanería, de deshonra para la nación que le sufre.

Significa la incorporación de España a la moral colectiva de Europa, de la que tantas leguas han alejado los políticos serviles y encubiertos que, desde la Restauración a la fecha, han venido arrastrando a los pies de la soberanía personal todas las santas conquistas de la soberanía del pueblo.

Significa la constancia en el inexorable Maura, no, que cayó como un estigma indeleble sobre toda una generación de políticos perversos, a raíz de las gloriosas jornadas de 1909.

Significa el veto nacional contra una intervención militarista en la vida civil española.

Significa que lo que está muerto en España no es el pueblo, no es la conciencia y el alma del pueblo, sino los Poderes que lo humillan y lo escarnecen. Que en las capas populares, de las cuales es dignísima y honrosa representación la clase obrera organizada, hay una fuerza vital poderosísima, inextinguible, que está destinada a vencer y a imponerse sobre todas las miserables villanías de los invasores del Poder.

Significa, como en el mitin de hoy se ha dicho, y ello es una verdad de las más deslumbrantes, que no estamos en período de actuación política y ciudadana normal: estamos en pleno período revolucionario, que empezó a desarrollarse el 13 de agosto y no puede terminar, a no ser que nos resignemos a quedar señalados para siempre con el hierro del más odioso vilipendio, hasta que no hallamos derribado lo que es causa originaria de todos los males que pesan sobre nuestra nación.

¡A votar la candidatura del Comité de huelga por ansias de regeneración española!

—Por odio a los enemigos del bienestar y la honra de España!

—Ciudadanos madrileños: a las urnas, a sacar triunfantes a los compañeros

**BESTEIRO**  
**ANGUIANO**  
**CABALLERO**  
**SABORIT**

por la revolución iniciada contra el régimen que la provocó, por justicia, por patriotismo, por dignidad!

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

### POR LA AMNISTÍA

#### El mitin de anoche

La Sociedad Unión general de obreros municipales y del Estado, como respuesta a la falsedad de que se proponía separarse de la Casa del Pueblo, dió anoche un mitin en favor de la amnistía.

El acto resultó espléndido. La concurrencia, verdaderamente enorme, no cabía en el teatro y fueron muchos los obreros que hubieron de renunciar a penetrar en el local.

Pronunciaron discursos los siguientes oradores: Manuel Cordero, el Sr. Aguilera y Arjona, el Sr. González, estudiante de Santiago de Compostela; el Sr. Moriones y D. Pedro Rico.

Pero, aun siendo notables algunos de los discursos, lo mejor fué el entusiasmo y la energía revelada por el auditorio, que constantemente prorrumpía en gritos de adhesión a las víctimas del movimiento de agosto y de condenación contra los que se ensañaron con el pueblo.

Cuando Manuel Cordero, tesoro presencial de los sucesos ocurridos en la batalla de Cuatro Caminos, refirió los infantes, atropellos y crueldades cometidos allí por la fuerza pública, salían incesantemente voces del auditorio, diciendo: «¡Es verdad! ¡A mí me sucedió!» y otras semejantes.

Afirmóse el propósito de continuar la obra empezada en agosto, calificando de gloria, del proletariado español, la huelga general realizada. A los parlamentarios y al ejército se les exhortó a ponerse al lado del pueblo, apartándose de la Monarquía.

Se protestó contra lo hecho con Marcelino Domingo. El joven y fogoso Moñones dijo que el ejército debe estar interesado en formar Tribunal de honor contra aquellos de sus individuos que ultrajaron al diputado por Tortosa.

En este punto intervino el delegado de la autoridad, y el público protestó tumultuosamente; gritaban todos: «Pero ¿es que no se va a poder hablar de los militares? ¿Es que van a ser los años?»

Como acertadamente dijo uno de los oradores, el mitin no era sólo para pedir la amnistía, sino el comienzo de una serie de actos en que se va a enjuiciar al Gobierno de Dato.

Hizo notar D. Pedro Rico que en 1909 tardó varios meses en reaccionar la opinión contra los crímenes de Maura, mientras que ahora, antes de restablecerse las garantías, estaba invirtiendo el entusiasmo general, y apenas vuelta la normalidad, se celebra este mitin, que no necesitaba oradores, pues bastaba la presencia de la masa para demostrar cuál es el espíritu del pueblo. Citó una frase de Anguiano, pronunciada en momento solemne, y la concurrencia prorrumpió en vivas a nuestro compañero y al Comité de huelga.

Quedó bien recalcada la adhesión de todos a la conducta de los compañeros que hoy están en presidio. Y se abogó por que el Parlamento, en cuanto se abra, vote una ley de amnistía, no como acto de generosidad, sino como reparación de injusticias.

En medio del mayor entusiasmo y con vivas atronadores dióse por terminado el mitin, al que seguimos profundamente no poder dedicar el espacio que merece.

#### Mitin anarquista.

BARCELONA, 27.—El grupo anarquista «Fuerza y Libertad» celebrará mañana el primer mitin de una serie que ha organizado para tratar del encarecimiento de las subsistencias y pedir la amnistía de los presos por los sucesos de agosto.

### SUSCRIPCIÓN NACIONAL

de las víctimas de la crueldad conservadora

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores. En las oficinas de estos organismos, y en la Administración de EL SOCIALISTA se reciben las cantidades.

Suma anterior	295,05
ZARAGOZA.—A. Romero	2,50
MADRID.—Aurelio Romeo	15
Anastasio Gracia	16
MALAGA.—Francisco García	5
Rafael Montañez	10
AMORAVIETA.—P. Vargas	3
Suma total hasta hoy	326,55

### ESQUEMAS

#### Marcelino Domingo

Ya no le juzgará Marte a Marcelino Domingo. ¡Albricias, amigo! Ya no pesará Marte la conciencia de Marcelino Domingo en la balanza de Temis, sino que será Temis misma la que la pese con sus propias manos cívicas. Marte es el rudo dios de las batallas; la Violencia y la Muerte forman su séquito. ¿Qué genio irónico puso en sus manos de hierro un aparato tan preciso y frágil como la balanza de la justicia? ¡Cuidado! No es que para este terrible dios de la guerra tanto monte la inocencia como la culpa. Salvemos, si se quiere, su buena voluntad; su deseo de castigar al culpable y de absolver al justo. Pero esto no basta. Una buena voluntad no basta siempre, aun aceptando su existencia, para distinguir un criminal de un inocente. La aspera mano de Marte, que está hecha al golpe imperioso, como puede manejar un Instrumento tan delicado y sensible como la justicia? El ojo de Marte, hecho al espectáculo de los grandes horizontes, y de las grandes pugnas, ¿cómo puede fijar exactamente el minúsculo fiel del Derecho y contar

los quilates que pesa una conciencia? El corazón de Marte, endurecido con el dolor ajeno y con el propio, ¿cómo puede poner en un platillo el espíritu de comprensión y benevolencia que compense el peso muerto de la letra de la ley que gravita en el otro? Hay una cuestión de incompetencia y de psicología profesional que hace a Marte más temible con la balanza de Temis en la mano que con una espada. Con la espada, ya se sabe el alcance de su fuerza y de su destreza; con la balanza, todo hay que temerle de su falta de hábito y de su psiquis especial. ¿Qué se diría si de la defensa nacional se encargase de pronto, en virtud de una ley dictada por algún vesánico, el Colegio de abogados? Pues tan grave es lo otro. A Marcelino Domingo no le juzgará Marte, ¡Amigo, albricias!

#### EN LA CASA DEL PUEBLO

### Mitin electoral

Ante numeroso público se celebró esta mañana el mitin convocado por la Agrupación Socialista para presentación de sus candidatos.

#### GARCÍA CORTÉS

Empezó el compañero García Cortés, que presida, diciendo que estos actos podían comenzar con la célebre frase: «Decíamos ayer...»

«Todos estamos donde estábamos: en el puesto de lucha contra la clase capitalista y contra unos gobernantes que representan a los especuladores y a la beocia que deshonra a España.»

«El objeto de la reunión es presentaros la candidatura acordada por la Agrupación Socialista para las elecciones municipales: Besteiro, Anguiano, Caballero y Saborit. Esta candidatura expresa una actitud honrosa para el Socialismo, que no entabla luchas mezquinas de actos, sino por ideales, con una generosidad que hace honor a sus tradiciones. El proletariado debe gratitud a aquellos hombres que fueron a sacrificar su vida y su libertad. Nosotros no nos olvidamos de ellos.»

«Buscamos el término de su condena, que puede ser de dos maneras: o por el triunfo del pueblo o por la presión hecha sobre los gobernantes para arrancarle la amnistía.»

«El aplomamiento, hecho de acuerdo con los republicanos, se ha concluido en la siguiente forma: Saborit, por Chamberí; Besteiro, por Universidad; Anguiano, por Hospital; y Caballero, por Inclusa. (Ovación.)»

Terminó esperando que el resultado de las elecciones sea el triunfo de la afirmación de una España que quiere redimirse y no está dispuesta a aceptar el dominio del charrasco.

#### UNA CARTA DE IGLESIAS

Leyó seguidamente el compañero García Cortés la siguiente carta de Iglesias:

«La reunión organizada por la Agrupación Socialista Madrileña.»

Ciudadanos: Mi adhesión al acto que estáis celebrando es absoluta. Soy de los que creen firmemente que para el Partido Socialista y para los partidos republicanos aliados hoy con él no hay bandera mejor en la próxima lucha electoral en Madrid que la que representan los nombres de los cuatro queridos camaradas llevados poco ha al presidio de Cartagena.

«Ellos personifican la honradez y la entereza de la clase trabajadora encerrados en un penal por infames gobernantes, acreedores a un tremendo castigo.»

«Ellos son la representación genuina del elemento social que más hace y más se sacrifica por la renovación de esta España, que deshonran y envilecen instituciones carentes de razón de ser y las oligarquías políticas.»

«Ellos constituyen, con su digno y serio proceder, la tranquila conciencia de los que realizamos en el pasado agosto un movimiento ejemplar en pro de los intereses patrios.»

«Ellos son la prenda segura para los demás elementos de la izquierda de que la clase obrera organizada sabrá cumplir fielmente su misión en la labor común de liberar a nuestro país de un régimen político opuesto a su prosperidad y su grandeza.»

«En nuestro campo ni en el de nuestros aliados puede nadie obtener más votos que dichos compañeros. Su candidatura será votada por todos los republicanos, por todos los socialistas, por cuantos trabajadores tengan conciencia de sus intereses y estimen su dignidad, por todos los hombres de espíritu progresivo y por aquellos a quienes subyuga la grandeza de alma y la limitada abnegación de sus semejantes.»

«Notado por esos cuatro honradísimos presidiarios se vota por su pronta libertad y por la de cuantos han sido o sean condenados a causa de la última y memorable huelga general, se vota por la desaparición de una política que abochorna a nuestro país; se vota por el advenimiento de la República, y se vota también por residencia para siempre del Poder a los malos políticos que, con sus atropellos, sus crueldades y sus infamias han llevado el dolor y la perturbación a miles de hogares proletarios.»

«Ciudadanos! ¡A cumplir vuestro deber; a trabajar la candidatura de quienes honran a la clase obrera, a la democracia y a nuestro país; a sacarlos triunfantes de las urnas con una nutrida votación!»

«Vivan los compañeros del Comité de huelga! ¡Vivan todos los encarcelados por el movimiento huelguístico de agosto!»

«Vuestro y de la causa que ha de redimir a todos los hombres. Pablo Iglesias.»

28-10-17.

(Una gran ovación acogió las últimas palabras de la carta de nuestro querido director.)

#### LUIS MANCESO

Puso en parangón, en calurosos párrafos, la diferencia moral de nuestros candidatos, ves-

tidos de presidiario, con otros candidatos y gobernantes que merecían justamente llevar una cadena infamante. (Aplausos.)

«Esta crisis no ha sido de Gobierno y el régimen, sino una crisis hecha, no por el hecho del pueblo, sino por el sabie de una institución.»

«Históricamente la actuación de las Juntas de defensa desde el famoso manifiesto de junio, haciendo un paralelo entre esta actuación y la de la organización obrera. El documento de las Juntas de defensa no fué perseguido; el manifiesto del Comité de huelga le ha valido la reclusión perpetua. Es incomprensible e intolerable que haya ocurrido esto.»

«La crisis no ha buscado una solución para el pueblo; se buscan soluciones para la Corona, para el ejército, para el clero, para las Empresas capitalistas; para el pueblo, no. Quizá venga una dictadura militar, enmascarada en un hombre civil. Si esto llega, se impondrá la emigración en masa, pues las dictaduras militares siempre fueron funestas. (Ovación.)»

«Dijo el orador, refiriéndose a las soluciones a la crisis de que se habla, que Maura jamás ha presentado programas de Gobierno, sino programas de policía. Maura, impuesto por las Juntas de defensa, para que las condenas de nuestros compañeros se cumplieran en toda su brutal duración. No podemos tolerar que venga Maura ni la presencia de Marina en el Poder.»

«No hay en España más problemas que el planteado por las Juntas de defensa? Y aquí enumeró Mancebo los infinitos problemas que gravitan sobre España, con carácter urgente y gravísimo.»

«Esto es el principio de una acción. Queremos el triunfo de estos compañeros, porque es el triunfo de la justicia, a quienes se ha condenado con arreglo a unas leyes crueles, que deben desaparecer.»

«Marina, el general del barranco del Lobo, ha sido el hombre de los dualismos; que le leván acaso hasta la Presidencia del Consejo de ministros.»

«Tenemos que decir a los polastres que nos censuran que nos hemos jugado la vida y la organización obrera, que es el testimonio de nuestra sinceridad.»

«El compañero Torralva dijo que el Partido Socialista español continúa sin desmayo la labor que viene realizando desde el Congreso de la Unión General de Trabajadores.»

«Los sucesos últimos no han sido más que el cumplimiento de acuerdos que en aquel Congreso se adoptaron.»

«Hizo historia de cuantos acuerdos se tomaron para expresar el descontento del pueblo frente a la conducta de nuestros gobernantes.»

«La huelga de veinticuatro horas, llevada a cabo en noviembre último, debió de ser un aviso para las clases directoras; pero, lejos de ser así, se dió el caso de que nuestros gobernantes sólo estuvieron atentos a servir los intereses de la plutocracia y se permitió que nuestros navieros vendieran sus buques a las naciones aliadas, dejando abandonado nuestro comercio de cabotaje. Nada se hizo para impedir este, ni nada para evitar el agio de los traficantes.»

«El Partido Socialista siguió cumpliendo con su deber. Vio la huelga general indefinida, y ya sabéis las consecuencias: cuatro compañeros enviados a presidio para toda su vida, que están purgando culpas —yo las llamaría glorias— que hemos cometido todos. (Aplausos.)»

«Por eso, al reanudar ahora la vida política, nuestro primer deber es votar a esos compañeros; pero no por eso hemos terminado, pues yo os diré que el 13 de agosto es el prólogo de una revolución en España.»

«Ahora nos toca votar a los hombres que representan la voluntad del pueblo, y al hacerlo, damos ocasión para demostrar que seguimos dispuestos a combatir a los causantes de nuestra ruina. El traje gris de nuestros compañeros presidiarios es el que viste todo el pueblo. (Aplausos.)»

«Dato ha sido arrojado del Poder como se tira la basura por las mañanas en las casas; pero eso no es una satisfacción para nosotros, pues no ha sido arrojado por nuestra voluntad, sino por las Juntas de defensa, y éstas no son medio para regenerar a España, como algunos incantados creyeron al leer el manifiesto de los militares. La regeneración de España no está en que se ascienda a unos generales y a otros no y en otras cosas pequeñas que constituyen sus aspiraciones. Si las Juntas de defensa quisieran la regeneración de España se hubieran sumado al pueblo en agosto.»

«La jornada de agosto no terminará hasta que se declare la soberanía del pueblo y éste dicte sus leyes y castigue a los culpables de nuestra ruina. (Grandes aplausos.)»

#### ANDRÉS QUEVEDO

Empezó diciendo que acudía al mitin por acatamiento a la disciplina. No sé hasta qué punto podemos decir que estamos en período electoral. Pero no podíamos suspender este acto. Todos los demás partidos españoles están en crisis. El único que no lo está, que constituye la única garantía y defensa de nuestra patria, es el Partido obrero, la organización socialista. (Ovación.)

«Relató, en hermosos párrafos, el episodio de la batalla del Marne, en que un oficial francés, más entregado a los libros que a la disciplina militar, que en una inspiración súbita, destruyó su compañía, imitando la toma de su trinchera por el enemigo, gritó: «¡Arriba los muertos!», y todos sus hombres, electrizados, rechazaron al enemigo. Los muertos se levantaron a la evocación sublime del heroísmo.»

«Aplió esta exclamación a la candidatura socialista. ¿Pesa sobre sus nombres la inhabilitación perpetua, la muerte civil? Pues, «¡Arriba los muertos!» (Ovación.)»

«¿Qué programa se ha presentado nunca a la masa electoral como el que están preparando esos hombres insignes que se llaman Saborit, Anguiano, Besteiro y Caballero? Aquellos hombres, en el locutorio de la Cárcel Modelo, en

vez de necesitar alientos y esperanzas, las infundían a cuantos les visitaban. Allí, en Saborit, estaba la juventud socialista, que ha de fecundar la vida nacional.»

«Tuvo grandes elogios para las cartas de los presos. Dedicó párrafos muy elocuentes a la de Caballero, en que se prevenía que no se diera a la organización un carácter datista. En esta carta está reflejada una gran virtud que es del Socialismo. De la carta de Besteiro a los estudiantes, dijo que, prescindiendo de su persona asceticamente, se ocupa del levantamiento intelectual español y de la regeneración universitaria. Aunque la ley le ha arrebatado su cátedra, le queda la cátedra de la Verdad, la más grande, pues las verdades más sublimes se han dicho desde las rejas de los presidios. Habló en términos conmovedores de la carta de Anguiano. Al hablar del párrafo en que habla de cómo se le ha afeitado, muestra deseos de ser retratado así para que no le desconozca su hijo... ¡No, no le desconocerá su hijo ni ninguna de las hijas de las madres españolas, porque verán en él un verdadero padre de la patria. (Emoción. Grandes aplausos.) Ese hombre dice que estudia hoy la vida penal para ver de dedicar sus esfuerzos, cuando esté libre, a la regeneración moral de los delincuentes españoles. ¡Hombres así tienen que realizar la regeneración de España!»

«Espero que no serán solos los socialistas y republicanos quienes voten nuestra candidatura, sino que la votarán todos los hombres honrados.»

«Dijo que quería preguntar a todos los electores madrileños si estaban prontos a dar su concurso a la evolución política y moral de nuestros tiempos. Es preciso destruir el padrón de ignominia que se ha echado sobre el país. Los que quieren evitar la revolución, hagan la evolución, y no contribuyan a que se cimienten legalmente cosas que la revolución tiene que destruir.»

«Maura dijo una vez que no existe el delito político. Si ha de subir al Poder, que haga primero esa declaración explícita, como condición indispensable.»

«Hay tres fechas que no podemos olvidar: 1.º de junio, 19 de julio, 13 de agosto. En el manifiesto de las Juntas de defensa se decía que repugnaban que se mezclara al ejército en la represión de los conflictos de agosto. En esta crisis hay un hecho: las Juntas de defensa han triunfado; ha triunfado el manifiesto de 1.º de junio.»

«Refiriéndose a la reunión de los parlamentarios, dijo que está elaborando un magnífico programa. Si persisten, triunfarán también. Primero triunfan las armas; luego, las togas. Pero después, si España ha de seguir viviendo como nación, el triunfo será del pueblo. (Ovación.)»

«Examinando la significación de Maura, termina gritando: «Maura, no! Maura, no! Maura, no!» (Gran ovación.)»

#### GARCÍA CORTÉS

«El compañero presidente dió fin al acto, advirtiéndole que las mujeres socialistas harán una colecta para la suscripción nacional por las víctimas de la crueldad conservadora.»

«La clase trabajadora que demuestra tal espíritu de entusiasmo y de lucha no está vencida.»

«Nuestro programa es el del Comité de huelga: levantamiento de España. No queremos que nos domine el charrasco. No nos asustan las Juntas de defensa. El proletariado no aceptará ninguna solución de dictadura militar. El ejército, si no es instrumento del pueblo, es su verdugo.»

«No sólo rechazamos a Maura, sino a Dato, que ha sido casi peor, y a todo lo que represente su política.»

«¡A luchar por esta candidatura, que es la bandera de la democracia española, es la reivindicación de la clase trabajadora española.»

«En medio de grandes aplausos y gritos de entusiasmo terminó este hermoso acto.»

### Otra vez denunciados

Nuestra edición de anoche ha sido denunciada por el artículo de fondo que publicábamos. Sánchez y Dato han querido darnos el arañazo de despedida. Pero ese arañazo ha sido para nosotros un cosquillo que, unido al espectáculo de ver al Gobierno dando volteretas, nos ha hecho reír bastante.

«Siguen las denuncias contra EL SOCIALISTA. Y siguen las reverencias y los lamentos a los que faltan a las leyes y a la Constitución porque pueden.»

«¿Qué asco!»

### La conducta del Gobierno

Las Casas del Pueblo.

YECLA, 28.—La Casa del Pueblo sigue todavía clausurada y la clase obrera no encuentra local donde reunirse para tomar sus acuerdos sobre el trabajo.

«Si el alcalde tiene ya la orden de levantar la clausura, ¿por qué no la cumple? Si no la tiene, ¿por qué no la reclama?»

«Tan fuerte es el poder del caciquismo local para quien es una dicha que la Casa del Pueblo esté cerrada?—C.»

### La Asamblea de parlamentarios

Ofrecimiento del Ateneo.

La Junta directiva del Ateneo se reunió ayer tarde y acordó conceder a los parlamentarios el salón de sesiones para celebrar sus reuniones, desfilando a la petición hecha por el señor Cambó en nombre de los asambleístas.

«Hoy no se sabe si se celebrará mañana la asamblea, pues depende del desarrollo de la crisis.»

# La crisis del régimen

## Consultas

### El presidente del Senado.

El Sr. Groizard estuvo en Palacio antes de las seis de la tarde. Su consejo a D. Alfonso fue éste:

—He indicado a S. M. que debe seguir el señor Dato con estas Cortes o llamarse al partido liberal.

En lo que se refiere al funcionamiento de las Cortes, ya lo dije al ser consultado con motivo de la crisis del marqués de Alhucemas. Fui el primero que aconsejé en ese sentido, y si lo he tenido callado, considero oportuno manifestarlo ahora.

### El presidente del Congreso.

Fué a Palacio a las seis de la tarde. Al salir dijo:

—En concreto, he dicho al rey que considero la situación política muy grave y necesitada de remedios inmediatos. Creo—agregó—que para obtenerla debe formarse un Gobierno de los llamados de concentración, con elementos políticos y parlamentarios y otros, si me hubiere, sin limitación. Mi lealtad, además, me ha obligado, a decir que tengo un jefe, y que creo que ese jefe, el marqués de Alhucemas, es quien puede dar a D. Alfonso la pauta.

### Maura.

Permaneció esta mañana en Palacio durante hora y media. Su respuesta al monarca se concreta en estas líneas:

«El caso es para que se alleguen todas las aportaciones del patriotismo que sean conciliables con el vigor y la firmeza de que la acción gubernativa ha menester siempre, ahora más que nunca.

Juntamente se debe captar el apoyo fervoroso de la parte grandísima de la nación que está distanciada de la vida oficial, descontenta y ansiosa de conseguir, sin trastorno, la enmienda y aprovechar los elementos útiles que dentro de las agrupaciones tradicionales se esterilizan a causa del desajuste orgánico de la vida política. A un tiempo mismo se ha de asentar, según su traza definitiva, la base de una renovación que tan sólo se podrá operar persistiendo en el empeño sucesivos Gobiernos, y se han de obtener inmediatamente las necesarias obediencias, comenzando por la que debe ser fiadora de todas, plena y ejemplar.

Si esto no se consiguiera, quienes no dejen gobernar deberían encargarse del Gobierno, asumiendo todas las responsabilidades.»

### González Besada.

El ex presidente del Congreso ha aconsejado a D. Alfonso:

«Con este firmísimo convencimiento no vacilo en exponer a vuestra majestad mi criterio, resueltamente favorable a una solución que cuente con el concurso de mayorías en las actuales Cortes, que sin culpa alguna de vuestra majestad ni del partido conservador fueron contrarias a la última crisis, no obstante ser el único órgano autorizado de la opinión para indicar a la sabiduría de la Corona el instante en que deben producirse las mudanzas del Poder ejecutivo.

Y sea cual fuere la resolución de vuestra majestad, que habrá de inclinarse, como siempre, en el mejor servicio del interés público, sin reservas ni exclusiones alguna, interpretando el sentir del partido en que milito, puedo ofrecerle un lealísimo y patriótico concurso, como cumple a cuantos, conscientes de las dificultades del día y de sus deberes para con la patria y el rey, ni codician el mando ni rehúsan jamás sus responsabilidades.»

### Romanones.

El conde de Romanones entregó al rey un extenso documento contestando a su consulta. Examina la situación del país, justificando el hondo malestar que siente y el fracaso de los Gobiernos y del sistema de que son fruto.

Aboga por un Gobierno integrado por todos los sectores de la política monárquica, que acudiese al país para que, con garantías de eficacia, en unas elecciones, manifestara su voluntad.

### Otras consultas.

También acudieron a última hora de la tarde a Palacio los Sres. Sánchez de Toca y García Prieto.

A la hora de cerrar nuestra edición se desconoce lo que contestaron a D. Alfonso.

### Los dimisionarios.

Desde las ocho hasta las nueve estuvieron en la Presidencia, con el presidente, los ministros, directores generales y los Sres. Sánchez de Toca y González Besada.

### Varias opiniones.

El Sr. Giner de los Ríos ha dicho que esta crisis es la de un sistema político. Agregó que la solución que surja será una interinidad más o menos larga, pero interinidad; porque lo definitivo será, inevitablemente, un cambio de molde de Gobierno, donde se troque la esencia de la democracia, como en Francia y como en Portugal.

El conde de Romanones ha declarado que, a su entender, la crisis era de suma trascendencia, porque determina la liquidación del partido conservador como instrumento de gobierno; así como la crisis en que él dejara el Poder determinó la liquidación del partido liberal.

—Se ha acabado, pues—exclamaba—, el turno de los partidos. Acabó la rotación de cultivos, con un año sí y otro no de siembra.

### Los demócratas.

A las cinco de la tarde se reunieron en el domicilio del marqués de Alhucemas los ex ministros pertenecientes a su partido.

Estuvieron cambiando impresiones por espacio de tres horas.

### La opinión de las Juntas.

La Correspondencia Militar, órgano de las Juntas de defensa, decía en su número de anoche, al juzgar la crisis:

«El elemento militar sigue, como es lógico y natural, con verdadera ansiedad el desenvolvimiento de esta crisis trascendental, importantísima; pero totalmente apartado de cuanto pueda implicar preferencia por solución alguna.

Los hombres que pasaron por aquellos días tristes de la campaña de Melilla en 1893; los que lucharon en Cuba y en Filipinas, y, sin ser vencidos, se vieron humillados por la paz de París de 1899; los que, a pesar de sus advertencias, de su abnegación y de su sacrificio, desde esa fecha a 1909 no lograron ser escuchados ni consiguieron evitar días horrendos y luctuosos en las últimas campañas de Marruecos; los que saben mejor que nadie la indefensión en que vive aún España, pensando en las vidas, la sangre y las amarguras infinitas que infundieron ofrecieron a la patria, no añelan sino hacer en el futuro imposible lo que fué tan factible en pasadas ocasiones; que el pueblo más grande del mundo por su historia, y que el soldado bravo entre los bravos, puedan verse de nuevo en el caso de ser humillados en paz o en guerra.»

### El mensaje militar.

Ayer se afirmó que el mensaje que las Juntas de defensa dirigen a D. Alfonso había sido aprobado por todas las constituidas de todas las armas.

Se añadía que al ser comunicado este acuerdo al Gobierno anteayer surgió la crisis en conferencia que celebró el Sr. Dato con D. Alfonso.

El mensaje parece que llega hoy a Madrid y será entregado inmediatamente a quien va destinado.

### ¿Márquez a consulta?

En algunos Centros políticos se decía hoy que, siendo la crisis una resultante de la acción de las Juntas de defensa, era natural que el coronel Márquez fuese llamado a consulta.

Agregaban los que esta tesis mantenían que de este modo se presentaría al país la verdadera situación, abandonando hipócritas inhibiciones, para las que son necesarios políticos testafierros.

Estas opiniones revelan la subversión de todos los valores en España y la preponderancia política de quienes tienen la única misión de servir y obedecer, y disfrutar, en cambio, privilegios que empujeñan a los demás ciudadanos.

### Dato se defiende.

El destituido jefe del Gobierno afirmó hoy que podía asegurar que en todo el día de ayer no se había recibido el mensaje de las Juntas de defensa, por lo cual no resultaba exacto que a ésta decisión de los militares sea debida la crisis.

Agregó que como todos los hombres de la izquierda y de la derecha, con excepción de Mella, se habían pronunciado contra el Gobierno, era lógico que D. Alfonso pidiese las consultas de los hombres políticos.

Afirmó que esta crisis demuestra la exactitud del precepto constitucional que dice que el monarca separa y nombra libremente los ministros.

Negó que sea cierto lo que algunos hablan de fracaso de los partidos de turno, asegurando que el partido conservador se mantendrá como hasta aquí y más unido que nunca, con su significación tradicional, en la oposición.

## ¿Se aplazan las elecciones?

En algunos Centros políticos se habla de la posibilidad de que se aplacen las elecciones municipales, en virtud del conflicto político planteado.

## LA GUERRA

En Bélgica los franceses han realizado un importante avance por ambos lados de la carretera de Ipres a Dixmude, habiendo conquistado todas las posiciones alemanas en una extensión de cuatro kilómetros de frente por dos de profundidad. Han ocupado las aldeas de Verdrandemis, Ashoot, Merkem y Rippe y gran número de granjas sólidamente fortificadas, y han llegado a los bordes occidentales del bosque de Houthulst. Los ingleses, por su parte, han progresado al oeste de Passchendaele y han hecho más de un millar de prisioneros. También al norte del Aisne han ganado terreno los franceses delante del espólon de Chevregni y han ocupado la granja de Froudemont. En el frente italiano continúa la ofensiva austroalemana por los Alpes Julianos. El parte de Berlín habla de 60.000 prisioneros y de un botín de 500 cañones. El empuje ha sido verdaderamente aplastante. La brecha abierta en las líneas italianas entre el monte Rombon y Tolmino obligará a Cadorna a reconstituir su frente hasta Gorizia.

Una nota oficiosa publicada por el Gobierno italiano reconoce la gravedad del ataque, y anuncia que la lucha será durísima, sin que se puedan adivinar sus vicisitudes.

En el frente ruso no se han librado acciones de importancia.

Comentando la crisis del Gobierno italiano, dice los periódicos de Roma que los candidatos a la presidencia son Sonnino y Orlando, apoyados, el primero, por las derechas, y el segundo, por el centro y las izquierdas. Se han indicado como posibles una combinación Orlando-Sonnino y otra de Sonnino-Bissolatti.

La Cámara argentina ha declarado el estado de guerra con Alemania por 149 votos contra uno.

De Amsterdam dicen al Daily Express que ha estallado una sublevación en los cuarteles de Colonia, negándose a obedecer a su coronel 2.000 soldados que debían marchar a Flandes. El general comandante intervino para apaciguarlos; pero fué apreadado. Logróse calmar los ánimos, y serán juzgados en Consejo de guerra 26 individuos.

## Al reanudar la vida activa...

BADAJOS, 27.—La Sociedad de obreros albañiles, al reanudar sus sesiones, ha acordado dar un sentido pésame a las familias de los muertos en los pasados sucesos, luchando por la causa del pueblo, y enviar su fraternal saludo a todos los compañeros que sufren prisión por los mismos sagrados móviles.—El presidente, Ramón González.

## EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.  
EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.  
EL SELLO YER cura la Gripe.  
EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

EL SELLO YER cura Cólicos.  
EL SELLO YER cura Dolor de Muelas.  
EL SELLO YER cura la Gota.  
EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

## Las Compañías de ferrocarriles

### Explosión de una locomotora.

VALLADOLID, 27.—Al entrar en aguijas en la estación de Zaratán el tren número 2, de la línea de Valladolid a Medina de Rioseco, hizo explosión la máquina, que quedó destrizada por completo. Varios de sus trozos fueron a incrustarse en las paredes de las oficinas de la estación.

Entre los viajeros se produjo un enorme pánico y varios de ellos se arrojaron a la vía; pero como el tren llevaba una marcha muy lenta no hubo que lamentar accidentes.

En cambio, a consecuencia de la explosión ocurrieron dos desgracias: el maquinista, Gaspar Pellín, resultó gravemente lesionado, y el fogonero, Jesús Ballesteros, sufrió tremendas quemaduras en la espalda.

Ambos han llegado a Valladolid en un tren de socorro que se formó, y han ingresado en el hospital.—C.

### Paralización total.

SALAMANCA, 27.—A las doce del día abandonaron hoy el trabajo todos los obreros ferroviarios de la línea de Salamanca a la frontera portuguesa, incluso el personal de las oficinas.

La huelga es completa en la línea, y desde estos momentos quedan en suspenso todos los trenes para Portugal. Al Centro ferroviario han llegado varios huelguistas de Medina.

Se esperan noticias del personal de las estaciones hasta la frontera, al que se le habían dado las instrucciones de que quince minutos después de las doce entregarán las estaciones y el material a los alcaldes de los términos municipales respectivos, permaneciendo durante la huelga alejados de la vía.

El personal de la Compañía espera el tren último que venga por dicha línea para incorporarse a los huelguistas, haciendo el viaje como simples viajeros.

Los huelguistas, tan pronto como dejaron el trabajo, lo comunicaron al ministro del ramo, alegando que el paro lo motivaba la negativa del director de la Compañía a cumplir la real orden de Fomento que disponía terminantemente que en el plazo de cinco días fueran respetados los obreros despedidos.—C.

SALAMANCA, 27.—En el despacho del gobernador se ha celebrado una conferencia entre la Comisión de obreros ferroviarios y el ingeniero de la división de ferrocarriles, que trae amplios poderes para resolver el conflicto.

Parece que ambas partes se muestran propicias a una solución. La Comisión de huelga dará cuenta de dicha entrevista a sus compañeros de trabajo, a la vez que el ingeniero mencionado conferenciará con el director de la Compañía.

Se han recibido telegramas de varios alcaldes dando cuenta de haberse hecho cargo de las estaciones y del material de las mismas.—Corresponsal.

### Los perjuicios al comercio.

MANLEU, 27.—Según el Gobierno de Dato, el conflicto ferroviario estaba resuelto. Pues bien: por lo que toca a esta población puedo asegurar que los trenes llegan cuando pueden, y siempre con gran retraso. La estación está abarrotada de géneros. Hay grandes montañas de sacos de patatas, cajas y fardos de hilo producido por las fábricas, paquetes de piezas tejidas, carbón vegetal y maderas. Todos estos géneros y varios otros esperan vagones para ser cargados y llevados a sus destinos; pero los vagones no llegan y los carros van llenando de géneros los alrededores de la estación, porque en los andenes no hay ya sitio.—J. C.

## Los sucesos de la Cárcel

### Han sido dieciocho.

Con este título dice nuestro colega El Mundo:

«Nada concreto, categórico y creíble se ha aducido en respuesta a lo escrito por nosotros sobre el planteamiento en la Cárcel Modelo el 16 de agosto.

Y hemos de insistir en que los testimonios de defunción llegados a la Audiencia son 18; cuando la verdad oficial habla sólo de siete muertos.

Por cierto que esos 18 testimonios de defunción no más se refieren a reclusos cuya causa está pendiente de vista, ya que los testimonios atinentes a los presos gubernativos y a los reclusos que cumplen condena no tienen que ir a la Audiencia.

¿Está claro? Creemos que va siendo hora de que en este asunto se diga por modo autorizado la verdadera verdad.

Porque lo de los sótanos, que ésta finge desconocer, lo sabe ya todo el mundo.»

### Por aquí no ha pasado.

ABC ha publicado una carta del ministro de Gracia y Justicia, que, por lo inocente, causaría risa, si no insistiera en la afirmación de infamias, que los Tribunales de Justicia han destruido con sus fallos.

Asegura el Sr. Burgos Mazo que el motín de la Cárcel obedeció a instrucciones recibidas por los presos de los revolucionarios. Esto es falso, absolutamente falso. Los Tribunales demostraron la inexactitud de esta referencia. Juan Fernández, preso como presunto director del complot, fué puesto en libertad. No hay ningún proceso en el que aparezca el temebundo complot carcelario. Ahora el Sr. Burgos Mazo rectifica a los Tribunales militares. Allí

él. Por nuestra parte afirmamos que insistir en la infamia del complot es algo que merece dura calificación.

Exculpa el ministro al general Echagüe. Está en su derecho. Pero nos permitirá le digamos que esta rectificación ministerial nos ha recordado la frase del fraile: «Por aquí no ha pasado.»

Concedemos que Echagüe llegara a la Cárcel terminados los sucesos y la represión. ¿Puede decir lo mismo el ministro del general Orozco?

¡A ver, que hable el Sr. Burgos y Mazo!

### ¿Hubo malos tratos?

Afirmar los periódicos interesados en tergiversar los hechos que en la Cárcel Modelo, después de la represión, no hubo malos tratos. Víctima de ellos fué un joven correccionario nuestro, preso político, que, a consecuencia de los crueles castigos que sufrió, estuvo bastantes días en la enfermería.

Por intervención del Sr. Castrovido sabemos que se instruyó expediente. ¿Nos puede decir el ministro de Gracia y Justicia qué ha sido del expediente instruido por malos tratos, aplicados a nuestro compañero Calaza?

Y brindamos el hecho a los que rectifican a L'Humanité. Si esto se ha realizado con un preso político, ¿qué no se habrá hecho con los presos por delitos comunes?

## Las subsistencias y los transportes

### Hacia el paro forzoso.

ZARAGOZA, 27.—Una Comisión de albañiles ha visitado al gobernador para pedirle se active las remesas de materiales de construcción, pues si no se paralizarán las obras, quedando en huelga forzosa muchos obreros.

A consecuencia de la falta de transportes se ha paralizado el trabajo en varias fábricas de jabón, que carecen de material para elaborarlo. También por la falta de carbón están detenidos los trabajos de las azucareras y de otras fábricas.—C.

### Mi para enterrar.

BARCELONA, 27.—El fabricante de ataúdes que trabaja por cuenta de la Empresa monopolizadora de las pompas fúnebres ha notificado al gobernador que se le han terminado las existencias de maderas que tenía, y que de no serle remitida una partida detenida en Berga, por falta de vagones, no podrá fabricar ataúdes.

De Tarrasa y Sabadell continúan viniendo excitaciones al gobernador para que acuda a resolver el conflicto promovido por la falta de carbón. A las fábricas que dijimos habían tenido que suspender su trabajo se unirán el lunes otras cuatro.—C.

### El precio de la carne.

TOLEDO, 27.—Han comenzado a funcionar las tablas reguladoras del precio de la carne, establecidas por el Ayuntamiento.

Se expende a tres pesetas treinta céntimos el kilo de carne, que los carniceros vendían a tres cincuenta.

Desde hoy no expenden carne de vaca.—C.

## Quince kilómetros de disciplina

En aquellos días... en aquellos días en que no se sabía cómo estimular el patriotismo y la disciplina, se publicaron algunas noticias muy curiosas, de entre las cuales sacamos ésta:

Cinco soldados, vecinos de Bailén y comprendidos en un llamamiento, recorrieron a pie los siete kilómetros que dista la estación del pueblo; había quedado el tren detenido antes de llegar allí, y los jóvenes, para no perder el correo de Madrid, que habían de tomar en Espeluy, echaron a andar, vía adelante, recorriendo ocho kilómetros más, a fin de llegar a tiempo a sus regimientos.

Esta noticia la publicó todo la prensa, presentándola como un rasgo admirable de disciplina. Pero no hay que exagerar: quince kilómetros de disciplina no es cosa excesiva, porque es una distancia que andan muchos chicos en Madrid para ir a comer bellotas en El Pardo y la duplican para volver a sus casas; y para ir a ver las capeas de los pueblos, no digamos las leguas que recorren muchos mozos; y para ir al trabajo y volver a casa, son innumerables los jóvenes y viejos que andan más de dos leguas todos los días.

Una de dos: o el rasgo de los mozos de Bailén no tuvo importancia, y fué una ridiculez presentarlo como modelo digno de imitarse, o anda tan mal eso de la disciplina que se pone en las nubes al que por someterse a ella es capaz de andar dos horas y media seguidas.

## LAS RENTAS DEL OBRERO

El albañil Manuel Lozano Méndez, de treinta y siete años, habitante en la calle del General Ricardos, número 26, se cayó de una escalera en la obra en construcción de la calle de Lagasca, esquina a la de Juan Bravo.

Sufrió varias heridas de importancia, en la cabeza.

## M. Roca

Fotógrafo. Tetuán, 20, MADRID.—Gran premio en la Exposición internacional de Viena de 1912.

## Movimiento social

### Reclamaciones y huelgas.

AVILES.—Desde el 13 de agosto, día en que se declaró el paro general, venimos sosteniendo los trabajadores, en número de 600, componentes de la Sociedad de cargadores de la dársena «La Marina», una persistente lucha, que, a las tres semanas de huelga general, nos declaró el locatut la Asociación patronal de Avilés, queriendo imponernos en los trabajos del puerto una plantilla patronal (o sea de esquiroles), sin que hasta la fecha lo haya podido conseguir, a pesar de los muchos atropellos cometidos con nosotros por las autoridades, tanto civiles como militares.

Los patronos salieron en automóviles, recorriendo toda Galicia y Castilla y pueblos limítrofes, sembrando el dinero a manos llenas, mezclando con halagos y promesas, que jamás cumplen.

Estos humanos patronos tienen sometidos a los pobrecillos que reclutaron, en calidad de huéspedes, en un inmundó baracón, lleno de miseria, y durmiendo en el suelo en unas indecentes colchonetas.

A pesar de los esfuerzos hechos, sólo han conseguido reclutar unos cuantos desgraciados, la mayor parte de pueblos colindantes, y que al ver lo falaz de las promesas que los patronos les habían hecho abandonaron el trabajo.

Para la recluta de esquiroles han mandado publicar anuncios en el Diario Salmantino, para lo cual dirigieron un telegrama al gobernador de Salamanca, y otro al de El Ferrol, con el mismo fin.

Entre los innumerables atropellos cometidos por las autoridades, citaremos uno que merece especial mención.

Se ha llegado a hacer aprehensiones de obreros, queriendo hacer causa común con los huelguistas, se adhirieron al movimiento; los llevaron a la cárcel, desde donde, conduciéndoles en coche, les llevaron al trabajo, colocándoles en este dilema: o a trabajar o a la cárcel.

También hubo otros que arrepentidos de desempeñar el infame papel de esquiroles, vinieron al Centro. Enterado de ello el teniente de la guardia civil, se situó en las inmediaciones del Centro con varios números, con ánimo de detenerlos, viéndose precisados los obreros a huir.

Y todo esto en tiempos normales.—A. N.

SEVILLA.—Los tranvías de esta localidad han dirigido un telegrama a la Casa del Pueblo, de Madrid, notificándole que el día 1.º del próximo noviembre declaran la huelga, por no acceder la Empresa a las peticiones de mejora que le tenían formuladas.

ZARAGOZA.—Las obreras que trabajan en la fábrica de chocolates de D. Jaime Boix se han declarado en huelga para oponerse a la pretensión del patrono de que fuese aumentada en media hora la jornada que venían trabajando.

### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las siete de la tarde, Albañiles.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Sastres.

## EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

## Cofac "Faro"

En todas las tiendas

En todos los cafés

## Cooperativa Socialista Vizcaína

Exactitud en el peso. Calidad superior. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina.—San Francisco, 9; Urzurrueta, 33, y Alameda de San Mamés, 12, BILBAO.

## Cooperativa Socialista Obrera de Eibar

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Scurales: Bidebarrieta; Arragueta, 3; Calbetón, 16; Bidebarrieta, 8.

## Bordadora

La compañera Peca Vega, de Madrid, se ofrece para la bordadora y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 34, 2.º

## Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.795; Pilar, 41 (Guindalera); Martínez Cameros, 1; Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Pantoja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa, 0,50 pesetas a las seis.—Ragout a la francesa, 0,60.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29.

AGUAS MINERALES NATURALES DE Propietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI

# CARABAÑA

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID